



---

# INFORME ECONÓMICO Y COMERCIAL

---

# Tayikistán



Elaborado por la Oficina  
Económica y Comercial  
de España en Almaty-Kazajstán

Actualizado a marzo 2024

<b>1</b>	<b>SITUACIÓN POLÍTICA</b>	<b>4</b>
1.1	PRINCIPALES FUERZAS POLÍTICAS Y SU PRESENCIA EN LAS INSTITUCIONES	4
1.2	GABINETE ECONÓMICO Y DISTRIBUCIÓN DE COMPETENCIAS	4
<b>2</b>	<b>MARCO ECONÓMICO</b>	<b>4</b>
2.1	PRINCIPALES SECTORES DE LA ECONOMÍA	4
2.1.1	SECTOR PRIMARIO	4
2.1.2	SECTOR SECUNDARIO	4
2.1.3	SECTOR TERCIARIO	5
2.2	INFRAESTRUCTURAS ECONÓMICAS: TRANSPORTE, COMUNICACIONES Y ENERGÍA	5
<b>3</b>	<b>SITUACIÓN ECONÓMICA</b>	<b>5</b>
3.1	EVOLUCIÓN DE LAS PRINCIPALES VARIABLES	5
	CUADRO 1: PRINCIPALES INDICADORES MACROECONÓMICOS	6
3.1.1	ESTRUCTURA DEL PIB	7
3.1.2	PRECIOS	7
3.1.3	POBLACIÓN ACTIVA Y MERCADO DE TRABAJO. DESEMPLEO	7
3.1.4	DISTRIBUCIÓN DE LA RENTA	7
3.1.5	POLÍTICAS FISCAL Y MONETARIA	7
3.2	PREVISIONES MACROECONÓMICAS	7
3.3	OTROS POSIBLES DATOS DE INTERÉS ECONÓMICO	8
3.4	COMERCIO EXTERIOR DE BIENES Y SERVICIOS	8
3.4.1	APERTURA COMERCIAL	8
3.4.2	PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES	8
3.4.3	PRINCIPALES SECTORES DE BIENES (EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN)	8
3.4.4	PRINCIPALES SECTORES DE SERVICIOS (EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN)	8
3.5	TURISMO	8
3.6	INVERSIÓN EXTRANJERA	9
3.6.1	RÉGIMEN DE INVERSIONES	9
3.6.2	INVERSIÓN EXTRANJERA POR PAÍSES Y SECTORES	10
3.6.3	OPERACIONES IMPORTANTES DE INVERSIÓN EXTRANJERA	10
3.6.4	FUENTES OFICIALES DE INFORMACIÓN SOBRE INVERSIONES EXTRANJERAS	10
3.6.5	FERIAS SOBRE INVERSIONES	10
3.7	INVERSIONES EN EL EXTERIOR. PRINCIPALES PAÍSES Y SECTORES	10
3.8	BALANZA DE PAGOS. RESUMEN DE LAS PRINCIPALES SUB-BALANZAS	10
3.9	RESERVAS INTERNACIONALES	10
3.10	MONEDA. EVOLUCIÓN DEL TIPO DE CAMBIO	11
3.11	DEUDA EXTERNA Y SERVICIO DE LA DEUDA. PRINCIPALES RATIOS	11
3.12	CALIFICACIÓN DE RIESGO	11
3.13	PRINCIPALES OBJETIVOS DE POLÍTICA ECONÓMICA	11
<b>4</b>	<b>RELACIONES ECONÓMICAS BILATERALES</b>	<b>11</b>
4.1	MARCO INSTITUCIONAL	11
4.1.1	MARCO GENERAL DE LAS RELACIONES	11
4.1.2	PRINCIPALES ACUERDOS Y PROGRAMAS	11
4.1.3	ACCESO AL MERCADO. OBSTÁCULOS Y CONTENCIOSOS	12
4.2	INTERCAMBIOS COMERCIALES	12
4.3	INTERCAMBIOS DE SERVICIOS	12
4.4	FLUJOS DE INVERSIÓN	12
4.5	DEUDA	12
4.6	OPORTUNIDADES DE NEGOCIO PARA LA EMPRESA ESPAÑOLA	12
4.6.1	EL MERCADO	12
4.6.2	IMPORTANCIA ECONÓMICA DEL PAÍS EN SU REGIÓN	12
4.6.3	OPORTUNIDADES COMERCIALES	13

4.6.4	OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN .....	13
4.6.5	FUENTES DE FINANCIACIÓN .....	13
<b>4.7</b>	<b>ACTIVIDADES DE PROMOCIÓN .....</b>	<b>13</b>
<b>5</b>	<b>RELACIONES ECONÓMICAS MULTILATERALES .....</b>	<b>13</b>
<b>5.1</b>	<b>CON LA UNIÓN EUROPEA .....</b>	<b>13</b>
5.1.1	MARCO INSTITUCIONAL .....	13
5.1.2	INTERCAMBIOS COMERCIALES .....	14
<b>5.2</b>	<b>CON LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS INTERNACIONALES .....</b>	<b>14</b>
<b>5.3</b>	<b>CON LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE COMERCIO .....</b>	<b>15</b>
<b>5.4</b>	<b>CON OTROS ORGANISMOS Y ASOCIACIONES REGIONALES .....</b>	<b>15</b>
<b>5.5</b>	<b>ACUERDOS BILATERALES CON TERCEROS PAÍSES .....</b>	<b>15</b>
<b>5.6</b>	<b>ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES DE LAS QUE EL PAÍS ES MIEMBRO .....</b>	<b>16</b>
	CUADRO 2: ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES DE LA QUE EL PAÍS ES MIEMBRO .....	16

## 1 SITUACIÓN POLÍTICA

### 1.1 PRINCIPALES FUERZAS POLÍTICAS Y SU PRESENCIA EN LAS INSTITUCIONES

El presidente del país es Imomali Rahmon, cuyo partido, el Partido Democrático Republicano, ha ganado todas las elecciones celebradas desde 1994. Las últimas elecciones legislativas se celebraron en marzo de 2020, y fueron ganadas por el Partido Democrático Republicano, que consiguió 47 de los 63 escaños de la Cámara Baja. Las próximas se celebrarán en marzo de 2025.

Las más recientes elecciones presidenciales se celebraron en octubre de 2020, y, en ellas, Imomali Rahmon resultó reelegido con el apoyo del 92% de los votos, renovando su mandato hasta octubre del año 2027.

### 1.2 GABINETE ECONÓMICO Y DISTRIBUCIÓN DE COMPETENCIAS

Ministerio	Titular
Primer Ministro	Kohir Rasulzoda
Ministro de Desarrollo Económico y Comercio	Zavkizoda Zavki Amin
Ministro de Industria y Nuevas Tecnologías	Kabir Sherali
Ministro de Energía y Recursos Hídricos	Juma Daler Shofakir
Ministro de Agricultura	Hakimzoda Qurbon
Ministro de Transporte	Azim Ibrohim

Fuente: <http://www.president.tj/>

Marzo 2024

## 2 MARCO ECONÓMICO

### 2.1 PRINCIPALES SECTORES DE LA ECONOMÍA

#### 2.1.1 SECTOR PRIMARIO

El sector primario de la economía representa aproximadamente el 25% del PIB y da empleo al 57% de la población activa.

Más del 80% de los 8.800 kilómetros cuadrados de tierra en uso para la agricultura dependen del riego. Tayikistán importa cereales de Kazajstán y Uzbekistán. Solo el 3% de Tayikistán tiene bosques, en elevaciones entre 1.000 y 3.000 metros. Ninguna región forestal está clasificada como utilizable comercialmente.

Los principales cultivos de Tayikistán son el algodón, los cereales (principalmente trigo), patatas, verduras (cebollas, tomates), frutas y arroz. El algodón representa alrededor del 60% de la producción agrícola, sustenta al 75% de la población rural y utiliza el 45% de la tierra cultivable de regadío.

Tayikistán tiene ricos yacimientos de oro, plata y antimonio. Los depósitos de plata más grandes se encuentran en la provincia de Sughd, donde también se encuentra la operación minera de oro más grande de Tayikistán. Se extrae también estroncio, sal, plomo, zinc, feldespato, flúor y mercurio. La industria de procesamiento de aluminio depende de mineral importado.

#### 2.1.2 SECTOR SECUNDARIO

El sector secundario de la economía representa aproximadamente el 28% del PIB y da empleo al 13% de la población activa.

La producción de la mayoría de las industrias se redujo tras la independencia, y a pesar de la privatización, se recuperó lentamente. Aproximadamente un tercio de las 700 principales empresas industriales de Tayikistán está inactiva u opera al 20 o 25% de su capacidad, debido a equipos obsoletos, bajos niveles de inversión y falta de mercado.

Las únicas industrias pesadas importantes de Tayikistán son el procesamiento de aluminio, en Tursunzoda, y la producción de productos químicos, en Dushanbe, Qurghonteppa y Yavan.

Algunas pequeñas plantas industriales ligeras producen textiles y alimentos procesados, utilizando productos agrícolas nacionales. La textil procesa alrededor del 20% del algodón cultivado en el país. La construcción, se ve afectada por baja inversión y por mano de obra de mala calidad, que desalienta los contratos internacionales.

### **2.1.3 SECTOR TERCIARIO**

El sector terciario de la economía representa aproximadamente el 47% del PIB y da empleo al 30% de la población activa.

El sector de servicios está aumentando por la mejora de los sistemas de pago, menores restricciones, y reforma regulatoria. El sistema incluye 16 bancos comerciales y el banco central. El estado controla el sistema. Aunque la mayoría de los bancos han sido privatizados, brindan una gama limitada de servicios, concentrándose en otorgar crédito a empresas estatales. Solo un 10% estimado del capital en Tayikistán se mueve a través del sistema bancario, y las pequeñas empresas rara vez toman préstamos de los bancos.

## **2.2 INFRAESTRUCTURAS ECONÓMICAS: TRANSPORTE, COMUNICACIONES Y ENERGÍA**

Más del noventa por ciento de la electricidad producida en Tayikistán es de origen hidráulico. Los ríos de Tayikistán, como el Vakhsh y el Panj, tienen un gran potencial hidroeléctrico. El gobierno ha atraído inversiones para proyectos hidroeléctricos. Tayikistán alberga la central hidroeléctrica Nurek, la segunda presa más alta del mundo.

Aunque Tayikistán tiene abundantes recursos hídricos, hay mucho potencial por desarrollar. Las centrales hidroeléctricas generan alrededor del 95 por ciento de la electricidad consumida en el país. Debido a su rico suministro de energía hidroeléctrica, Tayikistán envía electricidad a Kazajistán y Uzbekistán. El país es socio del programa energético INOGATE de la UE, que apoya la mejora de la seguridad energética, la convergencia de los mercados energéticos, el desarrollo energético sostenible y la atracción de inversiones para proyectos energéticos de interés regional. Tayikistán se ha beneficiado de 28 proyectos de este programa.

Además de la energía hidroeléctrica, otros recursos energéticos incluyen depósitos de carbón considerables y reservas más pequeñas de gas natural y petróleo. Se han descubierto importantes reservas de gas natural en el campo de Sarykamish, con gas suficiente para 50 años de consumo interno de Tayikistán.

## **3 SITUACIÓN ECONÓMICA**

### **3.1 EVOLUCIÓN DE LAS PRINCIPALES VARIABLES**

Tayikistán es un país sin litoral, de 143.100 km<sup>2</sup> de superficie. Cuenta con 10,1 millones de habitantes, y es el más pobre y el de menor extensión de todas las antiguas repúblicas soviéticas de Asia Central. Limita con Afganistán al sur, Uzbekistán al oeste, Kirguistán al norte, y China al este. La mayor parte de los habitantes pertenecen a la etnia tayika (que no es túrquica, sino persa) y hablan el idioma tayiko (de la rama del farsi), si bien la cuarta parte de la población tiene el uzbeko como lengua materna. En el mundo de los negocios y en el gobierno se habla ruso.

Tayikistán es una economía pequeña, equivalente en tamaño al 0,6% del de la española, con un PIB per cápita de 1.126 dólares. Aunque, en un primer momento, en el año del inicio de la guerra entre Rusia y Ucrania, se resintió el PIB, que creció el 5,5% en vez del 9,2% del año precedente,

por las perturbaciones en las cadenas logísticas, el PIB se recuperó y creció el 8,3% al cierre de 2023. El Banco Mundial prevé una tasa de crecimiento del PIB del 4% en 2024, debido a la prevista evolución a la baja de las transferencias de los emigrantes.

Tayikistán es un país fundamentalmente rural, y montañoso, donde las tierras cultivables solo ocupan el 7% de la superficie. La principal producción agraria es el cultivo de algodón, aprovechando los abundantes recursos hídricos. Las principales exportaciones son aluminio, algodón, electricidad, piedras preciosas, cemento, y frutas y verduras. Sus principales importaciones son hidrocarburos, trigo y harina. Sus principales socios comerciales son Rusia (30%), Kazajistán (20%), China (16%), Uzbekistán (8%) y Turquía (4%). El país es altamente dependiente de las remesas de los emigrantes, de la extracción y exportación de oro, y del procesado de aluminio. Lamentablemente, el tráfico de drogas es también una importante fuente de ingresos, al ser una región de paso entre los campos de cultivo y producción en Afganistán y los mercados de Rusia, desde donde se distribuye a otros países.

La subida de los precios, el aumento de los costes logísticos, las tensiones del sector financiero, y la cambiante evolución de la emigración a Rusia introducen factores de incertidumbre sobre la economía tayika. Con cierta periodicidad, el Banco Asiático de Desarrollo concede ayudas no reembolsables (grants) para atender las necesidades de la población más desfavorecida, que va aumentando. Se consiguió controlar en 2023 la inflación, que quedó en 3,8% al acabar el año, bajando desde el 8,3% del año precedente. Esto fue posible gracias a la política del Banco central, que situó la mayor parte del año 2023 el tipo de interés de referencia en torno al 12,95%, y que está en el 12,19% actualmente.

El saldo presupuestario tuvo una buena evolución en el año 2023, y arrojó un superávit del 1,3%, en lugar de un déficit del 2,5% del PIB el año precedente, gracias a una serie de medidas que fue aplicando el gobierno tayiko durante el año 2023, siguiendo las recomendaciones del FMI, incluyendo la reforma del código fiscal, para diversificar las fuentes de recaudación de impuestos, que dio lugar a un incremento de la recaudación. El gobierno tiene pocas vías alternativas para conseguir ingresos, dado el nivel de su deuda y el de las reservas de divisas. De ahí que las ayudas de las IFIs tienen un impacto positivo sobre la parte más vulnerable de la población, reducen la inseguridad alimentaria, apoyan a las microempresas, y mitigan los impactos sociales y económicos, con un enfoque sobre las mujeres y las personas más vulnerables. La tasa de pobreza, según el Banco Mundial, está en el 22,5%, y afecta en mucha mayor medida a las mujeres. En noviembre de 2023 se aprobó el presupuesto del estado para el siguiente ejercicio, que prevé un déficit del 0,8% del PIB para el año 2024.

Por el lado del sector exterior, el saldo de la balanza por cuenta corriente depende de la evolución del precio del oro, y de las remesas de los emigrantes. Se registró un superávit del 3,7% en el año 2023, un nivel similar al del año precedente.

La deuda externa en 2023 se situó en torno a 6.100 M\$, de la cual alrededor de 3.159 M\$, se mantiene con instituciones de desarrollo, incluyendo el Chinese Export-Import Bank, el Banco Mundial, el Banco Asiático de Desarrollo, el FMI, el Banco Islámico de Desarrollo, y otras instituciones. Como parte del programa de endeudamiento externo, el gobierno tayiko ha firmado cinco créditos externos por 495 millones de dólares, destinados al desarrollo de infraestructuras, incluyendo mejora de carreteras, generación de electricidad, y la construcción de equipamientos agroindustriales que permitan añadir valor a las exportaciones de alimentos. Aunque el FMI y el Banco Mundial estiman que Tayikistán se encuentra en alto riesgo en términos de sostenibilidad de la deuda, estas instituciones han indicado que, si el gobierno tayiko se adhiere a sus recomendaciones de disciplina fiscal, la ratio de deuda sobre PIB bajará desde el 50,1% que tuvo en 2020, al 39,8% en el año 2026.

#### CUADRO 1: PRINCIPALES INDICADORES MACROECONÓMICOS

PRINCIPALES INDICADORES	2023
PIB (M\$)	11.820
Tasa de variación real (%)	8,3
Inflación (%)	3,8

Población (M hab.)	10,1
Desempleo (%)	8,6
Déficit público (%)	+1,3
Saldo por cuenta corriente (%)	+3,7

Fuente: Agencia Nacional de Estadísticas, 2024

### 3.1.1 ESTRUCTURA DEL PIB

La estructura del PIB refleja la de un país donde la agricultura, el sector primario, tiene un peso fuerte, que representa el 25% de la economía. El sector secundario es el 28% del PIB y el terciario, el 47%.

### 3.1.2 PRECIOS

La incertidumbre económica que se generó en el inicio del conflicto entre Rusia y Ucrania perturbó las cadenas logísticas, impulsando al alza los precios ese año el 8,3%, ralentizando la economía. Durante el año 2023 se relajaron las tensiones de las cadenas logísticas, y se consiguió reducir la inflación al 3,8%.

### 3.1.3 POBLACIÓN ACTIVA Y MERCADO DE TRABAJO. DESEMPLEO

El año 2023 cerró con una tasa oficial de desempleo del 8,6%, si bien organizaciones independientes la sitúan en un nivel superior. Ha habido denuncias de que en la economía laboral informal se utiliza trabajo infantil en la industria algodonera, de acuerdo con la lista de bienes producidos por trabajo infantil o trabajo forzoso del Departamento de Trabajo de EE.UU.

El sector primario de la economía da empleo al 57% de la población activa; el sector secundario, al 13%; y el sector terciario, al 30% de la población activa. Debido al dominio de las granjas estatales, una gran parte de los trabajadores son empleados del gobierno. El regreso de algunos emigrantes desde Rusia, desde que comenzaron las sanciones contra ese país por la invasión de Ucrania, ha provocado tensiones sobre el empleo y un aumento de la pobreza.

### 3.1.4 DISTRIBUCIÓN DE LA RENTA

Con un PIB per cápita de alrededor de 1.126 dólares al cierre de 2023, Tayikistán se encuentra entre los países más pobres del mundo, con un índice de desarrollo humano de 0,668, según el Banco Mundial, y una gran desigualdad, con una puntuación de 44,7 en el índice de GINI de distribución de renta. En el índice de corrupción se encuentra en el puesto 149 sobre 180.

El nivel de carestía es muy elevado (30,3% de la población). La pobreza, la escasez alimentaria y la insuficiencia de servicios básicos, como electricidad, agua y calefacción, empujan a la población en edad de trabajar a emigrar, sobre todo a Rusia. Las remesas de los emigrantes representaron el 50,9% del PIB en 2022, de acuerdo con los datos del Banco Mundial.

### 3.1.5 POLÍTICAS FISCAL Y MONETARIA

La política económica viene condicionada en gran medida por el alto riesgo del país en términos de sostenibilidad de deuda, que limita su capacidad de endeudamiento exterior.

El año 2023 cerró con un superávit presupuestario del 1,3%, tras un déficit del 2,5% el año precedente. Se consiguió reducir la inflación en 2023 al 3,8%, tras haber repuntado al 8,3% el año anterior. La evolución de los precios viene determinada por la dependencia de las importaciones y la depreciación de la moneda local. El Banco Nacional de Tayikistán decidió situar la tasa de interés alrededor del 12,19% durante el año 2023, para prevenir la aparición de presiones inflacionarias. No obstante, la economía se encuentra muy dolarizada, y el sistema financiero es limitado.

## 3.2 PREVISIONES MACROECONÓMICAS

La economía de Tayikistán depende de la exportación de oro, aluminio, de la agricultura

(exportaciones de algodón) y de las remesas de emigrantes.

Desde la independencia, ha seguido el camino a una economía de transición, reformando gradualmente sus políticas económicas. Dado que los ingresos extranjeros dependen precariamente de las exportaciones, la economía es muy vulnerable a las perturbaciones externas.

La economía de Tayikistán incorpora un mercado negro, centrado principalmente en el tráfico de drogas con Afganistán. Se estima que el tráfico de heroína en Tayikistán equivale al 30-50 % del PIB. La economía de Tayikistán está gravemente debilitada por años de conflicto civil y la pérdida de mercados para sus productos. Por lo tanto, en gran medida, su evolución está condicionada por la asistencia humanitaria internacional para gran parte de sus necesidades básicas de subsistencia.

Tayikistán está experimentando impactos sociales y económicos adversos significativos derivados de los efectos indirectos de la evolución de la economía rusa. La subida global de los precios de los alimentos y de los combustibles, el aumento de los costes logísticos, la tensiones del sector financiero, el regreso de emigrantes desde Rusia, debido a la desaceleración de la economía de este país por impacto de las sanciones, y la incierta evolución de las remesas, han empeorado el desempleo y la pobreza. El Banco Mundial prevé una tasa de crecimiento del PIB del 4% en 2024, debido a la prevista evolución a la baja de las transferencias de los emigrantes. El presupuesto del estado de 2024 prevé un déficit del 0,8% del PIB.

### **3.3 OTROS POSIBLES DATOS DE INTERÉS ECONÓMICO**

#### **3.4 COMERCIO EXTERIOR DE BIENES Y SERVICIOS**

##### **3.4.1 APERTURA COMERCIAL**

La tasa de apertura como cociente de exportaciones más importaciones en relación al PIB se situó en el 57,9% en el año 2023, lo que refleja un grado de apertura de su economía por debajo del de otro país pequeño de su entorno, como Kirguistán, donde fue del 90%.

##### **3.4.2 PRINCIPALES SOCIOS COMERCIALES**

Los mayores socios comerciales tayikos son Rusia, China, y Kazajstán.

Tayikistán exportó alrededor de 2.330 M\$ el año 2023, e importó 5.182 M\$, lo que arrojó un déficit comercial de más de 2.852 M\$.

Tayikistán exportó 483 M\$ a Kazajstán y 368 M\$ a China, además de 574 M\$ a Suiza, sobre todo piedras preciosas, en el año 2023.

Tayikistán importó 1.585 M\$ de Rusia, 957 M\$ de Kazajstán, y 841 M\$ de China, en el año 2023.

##### **3.4.3 PRINCIPALES SECTORES DE BIENES (EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN)**

Los principales sectores de exportación de Tayikistán son oro, aluminio, piedras preciosas, algodón en rama, plomo y zinc.

Los principales sectores de importación son alúmina, que se utiliza para la producción de aluminio, gas, petróleo, bienes de consumo, maquinaria, grano y harina.

##### **3.4.4 PRINCIPALES SECTORES DE SERVICIOS (EXPORTACIÓN E IMPORTACIÓN)**

#### **3.5 TURISMO**

Ha conseguido restablecerse la industria del turismo, que había quedado eliminada durante la guerra civil. Operan ya en el mercado de servicios turísticos en Tayikistán más de 239 empresas de turismo, 182 hoteles, 29 hostales, y 49 sanatorios. Se estima que el país recibe aproximadamente 300.000 turistas extranjeros al año. La estadística oficial es superior, pero esto

se debe a que incluye a los tayikos residentes en el extranjero que regresan a su país por Ramadán o por vacaciones.

El clima es continental y subtropical, con temperaturas templadas y frías en las montañas. En poco tiempo, se puede pasar de las estribaciones cubiertas de nieve al este de Pamir, al distrito de Shahritus, a 40 grados, en la región de Khatlon, en el sur. Tayikistán tiene ríos, lagos, embalses, manantiales minerales, estribaciones montañosas, tierras altas (Karategin, Darvaz, Pamir), glaciares, cascadas, sitios históricos, activos turísticos.

En el proceso de desarrollo del turismo se está estudiando cómo incorporar a los circuitos turísticos monumentos históricos y culturales. Dushanbe, es la puerta de entrada al país. Hay lugares de descanso y relajación en Badakhshan, Khatlon, Zeravshan, Romit y Varzob. La región autónoma de Gorno-Badakhshan es uno de los destinos turísticos más atractivos, famosa por sus ríos y lagos, montañas y paisajes únicos. El lago Sarez, Garmchashma, Avj, Yamchun, Jelondeh, Bibi Fatimai Zuhro, las cadenas montañosas que se encuentran entre las más altas del mundo, y los glaciares de Pamir, contribuyen al desarrollo del turismo.

Recientemente se han establecido pequeños hoteles familiares, en casas de residentes locales, que además permiten a los turistas extranjeros familiarizarse con la cultura y las tradiciones nacionales.

Uno de los tipos de turismo más habituales es el de los montañeros que visitan los picos de Ismoil Somoni, Istiqloliyat, Korzhenevsky, Avicenna, Glaciers Fedchenko, Kherson, y los lagos Karakul, Sarez, Yashilkul, Burunkul, manantiales medicinales, como los de Jelondeh, Garmchashma, Avj, Bibi Fatimai Zahro, Modiyon, el parque nacional de Tayikistán, la reserva natural Zorkul, el jardín botánico de Pamir, los castillos de Kahkaha, Yamchun, Karon, y Vamar, mausoleos y museos.

Uno de los destinos turísticos más atractivos es el norte de la región de Sughd, famosa por sus ríos y lagos, montañas y vistas, además de contar con sitios históricos, como Sarazm, Panjakent, lugar de nacimiento de la literatura clásica tayika y persa, Panjrud, Fan y Archamaydon.

El valle de Zerafshan ofrece historia, cultura y naturaleza, con las montañas Fan y los lagos Marghuzor, Aloviddin, Kuli Kalon e Iskandarkul. La cuenca del lago Kuli Kalon incluye los lagos Dushokha, Bibijannat, Siyoh y Jangal. Los lagos de Aloviddin y sus alrededores cautivan a los viajeros. En el valle del río Shing se encuentran los lagos Marghuzor, de color y belleza únicos, una maravilla de la naturaleza, que en la temporada de calor se convierten en un destino popular para excursionistas y montañeros, que han hecho que Zerafshan sea reconocido como destino turístico dentro y fuera del país. La región tiene un gran potencial para el desarrollo del turismo de salud, con sanatorios como los de Bahoriston, Shifo, Sohil, Zumrad, Havotogh y Avis.

Entre los lugares religiosos históricos se encuentran el mausoleo de Mir Said Ali Hamadoni, en Kulob, la fortaleza de Hulbuk, en Vose, el mausoleo de Khoja Mashhad, Chiluchorchashma, en el distrito de Shahritus, el mausoleo de Zaynalobuddin, en Dusti, el mausoleo de Hazrati Sulton, en Khovaling, la Sarikhosor, en Baljuvon, y la cascada Childukhtaron, en Muminobod.

La British Backpacker Society clasificó a Tayikistán hace algunos años como el séptimo mejor destino de viajes de aventura del mundo, lo que atestigua el potencial de desarrollo del turismo.

### **3.6 INVERSIÓN EXTRANJERA**

#### **3.6.1 RÉGIMEN DE INVERSIONES**

Tayikistán ofrece un régimen legal favorable para las inversiones, pero el riesgo es alto. Todas las inversiones privadas requieren la aprobación del gobierno. No hay límites a la propiedad o el control extranjero de las empresas, pero las leyes de inversión se aplican de manera inconsistente. Las inversiones en ciertos sectores requieren un permiso especial, en aviación, defensa, y seguridad.

El Banco Mundial ha destacado recientemente los avances logrados en la obtención del suministro de electricidad. Sin embargo, la baja productividad industrial, los complicados

procedimientos para obtener un permiso de construcción, el difícil acceso al crédito, la mala resolución de casos de insolvencia, un entorno empresarial frágil, y una infraestructura deficiente, limitan el atractivo. Según la ley tayika, toda la tierra pertenece al estado. El poder judicial carece de independencia. Muchos jueces están poco capacitados, y la corrupción está extendida.

### **3.6.2 INVERSIÓN EXTRANJERA POR PAÍSES Y SECTORES**

Con un promedio anual de alrededor del 15 % del PIB durante la última década, la inversión total en Tayikistán es baja según los estándares regionales e internacionales. En 2022, el país recibió inversiones del extranjero por 430 M\$.

China, con las tres cuartas partes de la inversión, ha reemplazado a Rusia como el mayor inversor en el país, con la iniciativa Belt and Road, que incluye proyectos de centrales hidroeléctricas y térmicas financiados por ese país, y una infraestructura vial entre Dushanbe y Uzbekistán. Tras China, los siguientes inversores son Rusia, Reino Unido, Suiza e Irán.

El aluminio, el algodón y la energía son los sectores que más inversión extranjera atraen al país.

### **3.6.3 OPERACIONES IMPORTANTES DE INVERSIÓN EXTRANJERA**

#### **3.6.4 FUENTES OFICIALES DE INFORMACIÓN SOBRE INVERSIONES EXTRANJERAS**

2023 Investment Climate Statements - Tajikistan

<https://www.state.gov/reports/2023-investment-climate-statements/tajikistan/>

Ministry of Economic Development and Trade of the Republic of Tajikistan

<https://www.medt.tj/en/>

Asian Development Bank Business Center

<https://www.adb.org/business/main>

Business Enabling Environment (BEE) del Banco Mundial:

<https://www.worldbank.org/en/programs/business-enabling-environment>

### **3.6.5 FERIAS SOBRE INVERSIONES**

No hay ferias de inversiones relevantes en Tayikistán.

## **3.7 INVERSIONES EN EL EXTERIOR. PRINCIPALES PAÍSES Y SECTORES**

### **3.8 BALANZA DE PAGOS. RESUMEN DE LAS PRINCIPALES SUB-BALANZAS**

Por el lado del sector exterior, Tayikistán ha tenido en los últimos años superávits en la cuenta corriente, que se han situado en aproximadamente el 3,7% en el año 2023, y 3,8% el año precedente, tras haber alcanzado un superávit récord del 8,4% del PIB un año antes.

El saldo de la balanza por cuenta corriente en Tayikistán está muy condicionado por la evolución del precio del oro, del coste de la energía y de las remesas de los emigrantes. Como consecuencia de las sanciones de la economía rusa, esta precisó menos mano de obra inmigrante, y se ha producido una bajada de las remesas que ha restado margen fiscal a las autoridades, y ha tenido un mayor impacto sobre las mujeres y otros grupos vulnerables.

### **3.9 RESERVAS INTERNACIONALES**

En el año 2023, las reservas exteriores de divisas ascendieron a aproximadamente 3.405 millones de dólares, que cubren más de doce meses de importaciones.

### **3.10 MONEDA. EVOLUCION DEL TIPO DE CAMBIO**

El somoni (SM) se introdujo en 2000 para reemplazar el rublo de Tayikistán, que había sido la moneda desde 1995.

El tipo de cambio se ha depreciado desde 10 somonis por dólar estadounidense en marzo de 2023, a 11 somonis por dólar en marzo de 2024.

### **3.11 DEUDA EXTERNA Y SERVICIO DE LA DEUDA. PRINCIPALES RATIOS**

La deuda externa al acabar 2023 ascendió a aproximadamente 6.709 M\$. Alrededor de 3.159 M\$, con instituciones de desarrollo: Chinese Export-Import Bank 1.123 millones, Bonos europeos 500 millones, Banco Mundial 346 millones, Banco Asiático de Desarrollo 290 millones, FMI 189 millones, Banco Islámico de Desarrollo 161 millones y otras instituciones, alrededor de 550 millones. Como parte del programa de endeudamiento externo, el gobierno tayiko ha firmado cinco créditos por 495 millones de dólares, destinados al desarrollo de infraestructuras, incluyendo mejora de carreteras y la generación de electricidad, y la construcción de equipamientos agroindustriales que permitan añadir valor a las exportaciones de alimentos.

Aunque el FMI y el Banco Mundial estiman que Tayikistán se encuentra en alto riesgo de no poder hacer frente a la deuda, estas instituciones consideran que, si el gobierno tayiko se adhiere a sus recomendaciones de disciplina fiscal, la ratio de deuda sobre PIB bajará al 39,8% en el año 2026 y se resolverá el riesgo actual de insostenibilidad.

### **3.12 CALIFICACIÓN DE RIESGO**

En 2024, la calificación de riesgo que otorga Moody's es B3, y Standard & Poor's es B-.

Para CESCE, el país se encuentra en el grupo de riesgo 7, a corto, a medio, y a largo plazo.

### **3.13 PRINCIPALES OBJETIVOS DE POLÍTICA ECONÓMICA**

En los dos últimos años, el gobierno tayiko ha venido implementando una serie de medidas propuestas por el FMI, para reformar el código fiscal y diversificar las fuentes de la recaudación de impuestos, a fin de generar incremento de los ingresos.

El Banco central lleva a cabo una política de gestión de la depreciación, para evitar en la medida de lo posible grandes fluctuaciones (tipo de cambio flexible, aunque intervenido). A pesar de todo, la política monetaria presenta un escaso margen de actuación en Tayikistán, debido al limitado desarrollo de la intermediación financiera y a la dolarización de la economía. Además, hay un margen excesivamente amplio entre el tipo de interés de los préstamos comerciales y que se abona por los depósitos, lo cual viene dado por el limitado desarrollo y las ineficiencias del sistema financiero. El FMI aconseja una mayor flexibilidad del tipo de cambio, y reforzar la credibilidad de la política monetaria.

El gobierno tiene pocas vías adicionales para conseguir ingresos, dado el nivel de su deuda y de sus reservas de divisas. De ahí que ayudas de IFIs son importantes para poder asistir a los grupos más vulnerables de la población, reducir la inseguridad alimentaria, apoyar a las microempresas, y mitigar los impactos sociales y económicos.

## **4 RELACIONES ECONÓMICAS BILATERALES**

### **4.1 MARCO INSTITUCIONAL**

#### **4.1.1 MARCO GENERAL DE LAS RELACIONES**

#### **4.1.2 PRINCIPALES ACUERDOS Y PROGRAMAS**

España firmó con la URSS un Convenio de Doble Imposición en 1985, que entró en vigor el 26 de octubre de 1986, y un APPRI en 1990, que entró en vigor el 28 de noviembre de 1991, que siguieron teniendo vigencia y aplicabilidad a las repúblicas nacidas de la desintegración de la

Unión Soviética, en virtud de la Declaración de Alma Ata de 1991, que recogía la herencia de convenios internacionales, por sucesión de Estados, firmada por Tayikistán.

#### **4.1.3 ACCESO AL MERCADO. OBSTÁCULOS Y CONTENCIOSOS**

Hay barreras a la importación de alcohol y tabaco, y requisitos relacionados con certificados veterinarios y barreras fitosanitarias que se derivan de antiguos estándares, todavía en vigor, de la época de la URSS, que no han sido adaptados ni actualizados, debido a las capacidades limitadas en el sector público de Tayikistán, agravadas por falta de laboratorios veterinarios, y una reglamentación obsoleta. No obstante, no ha habido ninguna empresa española que se haya visto afectada en ninguna operación por estas barreras.

### **4.2 INTERCAMBIOS COMERCIALES**

El comercio bilateral con Tayikistán es pequeño. Se trata de un comercio poco consolidado, que bascula en función de las pocas operaciones comerciales que se producen cada año. Las relaciones bilaterales son reducidas por la distancia, el desconocimiento, los costes logísticos, y el pequeño tamaño del mercado. Tayikistán ocupa en el ranking el puesto 195º como destino de las exportaciones españolas, y el 155º como suministrador de España. No hay empresas ni empresarios españoles residentes en el país.

En el año 2023, las exportaciones españolas fueron 2,5 M€, y las importaciones, 4,2 M€. El año precedente, España exportó 3,8 M€ a Tayikistán, e importó 0,5 M€ de este país. La tasa de cobertura es del 60%.

Las exportaciones españolas en 2023 fueron, principalmente, máquinas y aparatos mecánicos (28%), caucho y sus manufacturas (24%), aparatos eléctricos (7%), semillas y plantas (5%), aparatos ópticos (4%), fundición de hierro y acero (4%), pinturas (3%), y alimentos (3%). Los principales productos exportados desde Tayikistán a España en 2023 fueron hulla (72%); prendas de vestir (15%) y pieles y manufacturas del cuero (10%). El número de empresas españolas exportadoras regulares a Tayikistán es de 4, y el de importadoras es de 2.

### **4.3 INTERCAMBIOS DE SERVICIOS**

#### **4.4 FLUJOS DE INVERSIÓN**

No ha habido flujos de inversión en los últimos tres años en ninguno de los dos sentidos.

El stock de inversión española en Tayikistán es de casi 3 M€ (2,64 M€), y el stock de inversión de Tayikistán en España es cero.

### **4.5 DEUDA**

Tayikistán no adeuda cantidad alguna a nuestro país.

### **4.6 OPORTUNIDADES DE NEGOCIO PARA LA EMPRESA ESPAÑOLA**

#### **4.6.1 EL MERCADO**

El crecimiento de Tayikistán en 2023, que se situó en el 8,3%, y de la renta media de la población, que pasó de 877 dólares un año antes a 1.126 dólares per capita a 31.12.2023, unido a la escasez de aparato productivo y las carencias en mucho tipo de infraestructuras, hacen que el país presente, en el medio plazo, oportunidades de negocio en bienes de consumo.

Sin embargo, en sectores de infraestructuras y de capital, donde el nivel de opacidad y de nepotismo es elevado, las oportunidades son limitadas, y se encuentran solo en operaciones de infraestructuras de las instituciones multilaterales de desarrollo, ya que es ahí donde necesariamente se tutelan las licitaciones, para asegurar la transparencia de las mismas.

#### **4.6.2 IMPORTANCIA ECONÓMICA DEL PAÍS EN SU REGIÓN**

Tayikistán es el más pobre y el de menor extensión de todas las antiguas repúblicas

soviéticas de Asia Central. Sus mayores socios comerciales son Rusia, China, y Kazajstán. Tayikistán exportó 483 M\$ a Kazajstán y 368 M\$ a China, e importó 1.585 M\$ de Rusia, 957 M\$ de Kazajstán, y 841 M\$ de China, en el año 2023.

Los principales sectores de exportación de Tayikistán son oro, aluminio, piedras preciosas, algodón en rama, plomo y zinc. Los principales sectores de importación son alúmina, que se utiliza para la producción de aluminio, gas, petróleo, bienes de consumo, maquinaria, grano y harina.

#### **4.6.3 OPORTUNIDADES COMERCIALES**

Hay oportunidades en consultorías y asistencias técnicas. Dado que el país cuenta con recursos financieros muy limitados, la mejor vía para entrar es hacerlo a través de las licitaciones de las instituciones multilaterales como el ADB, el BERD o el IFC.

Hay necesidades de suministro de equipos industriales para el sector agroindustrial, como almacenes refrigerados para conservar las frutas y hortalizas hasta su exportación. Hay también oportunidades en los sectores de piezas de repuesto para automóviles, neumáticos, productos farmacéuticos, azulejos, prendas de vestir y perfumería.

#### **4.6.4 OPORTUNIDADES DE INVERSIÓN**

Hay oportunidades de realizar proyectos de inversión en generación de energía de origen hidroeléctrico, así como en desarrollos agroindustriales, y minería.

Los proyectos de inversión conviene que vayan de la mano de alguna institución multilateral, porque el país tiene recursos financieros muy limitados, y porque las multilaterales aportan seguridad al marco regulatorio.

#### **4.6.5 FUENTES DE FINANCIACIÓN**

En cuanto a las fuentes de origen multilateral, el BERD es la institución multilateral con mayor presencia en Tayikistán. En el año 2022 financió proyectos en el país por 21 M€.

Estos incluyen nuevas líneas de crédito a cuatro instituciones financieras (bancos e instituciones de microfinanzas), por valor de 12 M€, y un préstamo a servicios de taxi por telefonía móvil en Dushanbe, la capital.

#### **4.7 ACTIVIDADES DE PROMOCIÓN**

La promoción comercial se centra en la atención de consultas empresariales cursadas a la OFECOMES Almaty, y en la disponibilidad de reuniones virtuales gratuitas sobre este mercado encuadradas en el programa CONECTA2 todos los meses.

No ha habido, por ausencia de demanda, ninguna misión comercial, pero hemos interesado a una empresa tayika (Osusa LLC) a acudir a la feria de vinos Barcelona Wine Week, por primera vez, en febrero de 2023, lo que nos ha permitido entrar en un nuevo sector.

### **5 RELACIONES ECONÓMICAS MULTILATERALES**

#### **5.1 CON LA UNIÓN EUROPEA**

##### **5.1.1 MARCO INSTITUCIONAL**

Las relaciones bilaterales entre la UE y la República de Tayikistán se basan en el Acuerdo de Cooperación y Asociación (Partnership and Cooperation Agreement o PCA), de 2004, que entró en vigor en 2010, y en la Estrategia de la Unión Europea para Asia Central, de 2019.

El 24 de enero de 2024, la Unión Europea hizo un primer desembolso de ayuda presupuestaria no reembolsable, de 4 M€, para apoyar una serie de reformas en Tayikistán, y aprobó un

paquete de 29,8 M€, a desembolsar hasta el año 2026.

El 16 de enero de 2024 se produjo la visita a Tayikistán del VP de la Comisión Europea, el Sr. Margaritis Schinas, que se reunió con el Primer Ministro y el Ministro de Industria para impulsar la estrategia Global Gateway, en los sectores de transporte, conectividad digital y agua.

En 2023, se comenzó a negociar un PCA Reforzado (EPCA), para procurar incluir aspectos relacionados con la seguridad, cooperación en lucha contra el cambio climático, y conectividad sostenible. La primera ronda de negociaciones del EPCA se trató en el Consejo de Cooperación entre la UE y Tayikistán, el 26 de junio de 2023. La Subdirección General de Comercio Internacional de Mercancías valoró positivamente que las Indicaciones Geográficas (IGs) propuestas por la Comisión estén en línea con los textos estándar sobre IGs, y que se hayan incluido los sistemas alimentarios sostenibles (SFS), aunque no haya una sección especial dedicada a ellos. El 29 de noviembre de 2023 tuvo lugar la segunda ronda de las negociaciones. Hubo consenso y no hubo objeciones con respecto al planteamiento de la UE de la primera ronda. Los representantes de Tayikistán estuvieron de acuerdo, preguntaron algunas cuestiones, y manifestaron que tienen intención de cerrar las negociaciones en la siguiente ronda.

El PCA que está en vigor es un acuerdo comercial no-preferencial, en el que las partes se conceden el tratamiento de Nación Más Favorecida (NMF), tendiendo a la progresiva aproximación a los estándares europeos, lo que incluye regulaciones técnicas, sanitarias y fitosanitarias, derechos de propiedad intelectual y aduanas. El PCA incluye el diálogo político, comercio de mercancías y servicios, inversiones, establecimiento de empresas, movimientos de capital, protección de la propiedad industrial e intelectual y cooperación económica, cultural y financiera.

La Estrategia establece los objetivos generales de cooperación, las respuestas políticas y los campos prioritarios en el compromiso de la UE con Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán, priorizando la cooperación en seis áreas: derechos humanos, educación, energía y transportes, medio ambiente, lucha contra las grandes lacras, y comercio e inversiones.

Tayikistán es miembro de la OMC, beneficiario del Sistema de Preferencias Generalizadas (GSP). En este momento se ha prolongado el periodo de evaluación del país para incluirlo dentro del esquema GSP+ (sistema generalizado de preferencias comerciales). Desde el 25 de junio de 2014, es observador del Acuerdo de Compras Públicas (GPA). No es miembro de la Unión Económica Euroasiática.

Por otra parte, en febrero de 2023 se celebró en Roma la 7ª conferencia UE-Asia Central (la 6ª fue en 2019 en Tashkent) sobre protección del medio ambiente, cambio climático y gestión del agua, que ha acordado comenzar a negociar un acuerdo vinculante sobre contaminación provocada por plásticos. Se decidió que la 8ª conferencia se celebre en Kazajstán en 2026.

### **5.1.2 INTERCAMBIOS COMERCIALES**

Las exportaciones europeas a Tayikistán se situaron en 325 M€, y las exportaciones tayikas a la UE, en 177 M€, en el año 2023.

Entre los países de la Unión Europea, los principales socios comerciales de Tayikistán son Alemania (113 M\$), Francia (66 M\$), e Italia (27 M\$). Alemania exporta fundamentalmente vehículos (70%), Francia, obras de arte (63%), e Italia, aparatos mecánicos (30%) y vehículos (17%).

Los principales clientes de Tayikistán en la Unión Europea son Bélgica (102 M\$), e Italia (15 M\$). El 99% de las adquisiciones que hizo Bélgica son metales, y el 97% de las de Italia son prendas de vestir de algodón.

### **5.2 CON LAS INSTITUCIONES FINANCIERAS INTERNACIONALES**

Parte de la deuda externa del país, ante las dificultades de colocarla en el mercado, es adquirida por los organismos internacionales y asociaciones regionales.

El Banco Asiático de Desarrollo concede ayudas no reembolsables para atajar las necesidades de la población más desfavorecida. En octubre de 2022 concedió una ayuda por importe de 50 M\$, acompañada de una asistencia técnica de cuatrocientos mil dólares.

El Banco Mundial ha financiado más de 346 M\$, el Banco Asiático de Desarrollo, más de 290 M\$, el FMI, más de 189 M\$, y el Banco Islámico de Desarrollo, más de 161 M\$.

### **5.3 CON LA ORGANIZACIÓN MUNDIAL DE COMERCIO**

Tayikistán se unió a la Organización Mundial del Comercio (OMC) el 2 de marzo de 2013, convirtiéndose en el miembro número 159 de la organización. Durante las negociaciones bilaterales de acceso al mercado, Tayikistán acordó reducir los aranceles sobre equipos de cocina, refrigeradores, hornos y calentadores de agua.

### **5.4 CON OTROS ORGANISMOS Y ASOCIACIONES REGIONALES**

Rusia y China son los socios más importantes por razones históricas, y por proximidad geográfica. En el caso de Rusia, son fundamentales las remesas de emigrantes para compensar el saldo negativo de la balanza comercial, en la balanza por cuenta corriente. La evolución de la economía rusa tiene repercusiones sobre la economía tayika.

China, por su parte, está expandiendo su influencia en Asia Central. El gasoducto que une Turkmenistán con China, que pasa por Kirguistán y Tayikistán, es de vital importancia para ambos países centroasiáticos, en términos de independencia energética, y de creación de puestos de trabajo locales.

En la frontera entre Kirguistán y Tayikistán frecuentemente se producen tensiones, y enfrentamientos. Las relaciones de Tayikistán con su vecino Uzbekistán, son tirantes, especialmente por razones hidrológicas, dado que la construcción de la presa de Roghun en Tayikistán, tiene repercusiones sobre el regadío de los campos de algodón en Uzbekistán. La presa es importante para Tayikistán, a fin de poder disminuir los cortes ocasionales del suministro eléctrico en el país. Por último, Tayikistán hace frontera con Afganistán, y la situación de seguridad en esa frontera es complicada.

### **5.5 ACUERDOS BILATERALES CON TERCEROS PAÍSES**

China está adquiriendo una importancia creciente en los asuntos de Tayikistán. El grupo de Shanghai (Shanghai Cooperation Organization) ofrece préstamos, que permiten ir ganando presencia en infraestructuras, como, por ejemplo, las plantas metalúrgicas y de aluminio. Se critica que China amortiza los préstamos por concesiones en explotaciones de oro, comprometiendo la estabilidad económica del país a largo plazo.

A pesar de la ayuda china para realizar determinadas inversiones, el país depende militar y económicamente de Rusia. Tayikistán alberga la base naval más importante de Rusia. Las autoridades tayikas tratan de mantener toda la prudencia posible y no enemistar abiertamente ni a Occidente, para evitar convertirse en objetivo de sanciones, ni a Rusia, dado que muchos ciudadanos tayikos trabajan en ese país, y son un soporte de fundamental para la economía de Tayikistán.

Las relaciones con Uzbekistán son complejas y se ven afectadas por frecuentes disputas entre ambos países en relación con los recursos hídricos que posee Tayikistán, que fluyen hacia Uzbekistán, que este país teme comprometidos si se materializan los planes tayikos de extender la red de presas hidráulicas.

Las relaciones con Kirguistán no son fáciles, y de vez en cuando surgen disputas, con muertos civiles y militares en ambos lados de un sector no delimitado de su frontera común.

Las relaciones bilaterales entre la UE y la República de Tayikistán se basan en el Acuerdo de Cooperación y Asociación (Partnership and Cooperation Agreement o PCA), de 2004, que entró en vigor en 2010, y en la Estrategia de la Unión Europea para Asia Central, de 2019. La

Estrategia establece los objetivos generales de cooperación, las respuestas políticas y los campos prioritarios en el compromiso de la UE con Kazajstán, Kirguistán, Tayikistán, Turkmenistán y Uzbekistán, priorizando la cooperación en seis áreas: derechos humanos, educación, energía y transportes, medio ambiente, lucha contra las grandes lacras, y comercio e inversiones.

El PCA es un acuerdo comercial no-preferencial, en el que las partes se conceden el tratamiento de Nación Más Favorecida (NMF), tendiendo a la progresiva aproximación a los estándares europeos, lo que incluye regulaciones técnicas, sanitarias y fitosanitarias, derechos de propiedad intelectual y aduanas. El PCA incluye el diálogo político, comercio de mercancías y servicios, inversiones, establecimiento de empresas, movimientos de capital, protección de la propiedad industrial e intelectual y cooperación económica, cultural y financiera.

En 2023, se ha comenzado a negociar un PCA Reforzado (EPCA), para procurar incluir aspectos relacionados con la seguridad, la cooperación en lucha contra el cambio climático, y la conectividad sostenible. La primera ronda de negociaciones del EPCA tuvo lugar en Dushanbe el 2 de junio de 2023, y se abordó después en la agenda del Consejo de Cooperación entre la UE y Tayikistán, el 26 de junio de 2023.

En el 19º Consejo de Cooperación UE-Asia Central, el 23 de octubre de 2023, en Luxemburgo, se validó la Hoja de Ruta para el fortalecimiento de los vínculos entre la UE y la región, y las medidas para evitar la circunvención de sanciones.

El 27 de noviembre de 2023 se celebró en Bruselas la 10ª reunión anual del Comité de Cooperación UE-Tayikistán, que incluyó temas de agua, medio ambiente, energía y desarrollo regional, y revisó la marcha de las negociaciones del EPCA.

El 14 de diciembre de 2023 se celebró la 14ª reunión del Diálogo UE-Tayikistán de Derechos Humanos. La Unión Europea subrayó la necesidad de que mejore la situación de derechos humanos y libertades fundamentales y que Tayikistán se pueda alinear con las recomendaciones de Naciones Unidas y de la OSCE.

## 5.6 ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES DE LAS QUE EL PAÍS ES MIEMBRO

Tajikistan es miembro de más de veinte organizaciones internacionales, entre las cuales se encuentran el Banco Asiático de Desarrollo, el Banco Euroasiático de Desarrollo, el Banco Islámico de Desarrollo, la Organización Educativa, Científica y Cultural Islámica, la Organización de Cooperación Económica y la Organización de Desarrollo Aga Khan.

**CUADRO 2: ORGANIZACIONES INTERNACIONALES ECONÓMICAS Y COMERCIALES DE LA QUE EL PAÍS ES MIEMBRO**

Organizaciones económicas y comerciales
Banco Mundial
Banco Asiático de Desarrollo
Banco Europeo de Reconstrucción y Desarrollo
Banco Islámico de Desarrollo
Eurasian Development Bank
Fondo Monetario Internacional
Asian Development Fund
Organización Mundial del Comercio
Organización de Desarrollo Aga Khan
Shanghai Cooperation Organization
Asian Infrastructure Investment Bank